

## COLUMNAS 20 DE JUNIO DE 2019 BUEN DÍA

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

### COLUMNA DE CARLOS ALBERTO PÉREZ CUEVAS REVISTA SIEMPRE

Populismo contra populismo

“Cuando se sincera la economía hay un precio que pagar, por eso es peligroso el populismo: es el sacrificio del futuro por un presente efímero”.

Mario Vargas Llosa.

Intensa semana hemos vivido en el país, fuerte tensión entre los gobiernos de los Estados Unidos y el de México. La amenaza de imponer aranceles a las exportaciones mexicanas que ingresan a los Estados Unidos de Norteamérica pusieron los nervios de punta en las autoridades y principalmente en las empresas.

Amenaza que obligó a México a sentarse con sus pares estadounidenses para llegar a un acuerdo y así no dañar los movimientos comerciales.

Amenaza que, en estricto sentido, en caso de haberse aplicado hubiera afectado mucho más a los propios estadounidenses, ya que sus regulaciones les hubieran generado una especie de bumerang, pues al incrementar los aranceles en un 5%, 10 por ciento o más, les hubiera traído mayores consecuencias a ellos.

Tal y como lo dijo en su discurso Mike Pompeo ante el Congreso de los Estados Unidos, fue suficiente “el fantasma de los aranceles para que México hiciera su tarea”, lo que demuestra un desprecio absoluto de las autoridades estadounidenses por sus pares mexicanos, ya que esta supuesta negociación impulsada por Donald Trump devela que una vez más, aplicando sus tácticas y estrategias de presión impone supuestos acuerdos que en esencia solo lo benefician a él. Con estos golpes a nuestro país, Trump inaugura su arranque de reelección en la Presidencia de los Estados Unidos de Norteamérica.

Aunque el gobierno mexicano, unas veces en voz de su canciller y otras en las del Presidente de la República, han mencionado de manera abundante los supuestos acuerdos que en apariencia lograron contener la amenaza de aranceles, lo cierto es que no han explicado a fondo la letra exacta de cada acuerdo.

Para nadie es secreto que Donald Trump está pavimentando su camino al segundo mandato presidencial y una vez que ha tomado a México como rehén, no lo soltara hasta ver cubierto sus intereses.

En los hechos Trump ha logrado imponer y levantar el muro que tantas veces mencionó durante su primera campaña.

En este caso se trata de un muro humano llamado Guardia Nacional que se extenderá por la frontera sur de nuestro país y que será financiado con los recursos de todos los mexicanos, lo que le servirá de materia prima para alimentar a sus huestes que lo llevarán a la reelección.

Aunque las autoridades mexicanas digan lo contrario, el único que gana es el Presidente Trump porque además de imponer lo que él siempre quiso nada garantiza que cumpla lo acordado y que respete los plazos y tiempos establecidos.

Por su parte, el gobierno mexicano juega a la ilusión de que todo será paz y tranquilidad con su homólogo estadounidense, cuando a éste último solo le interesa sacar sus pretensiones sin importarle lo que suceda con México y los mexicanos.

Se trata de una lucha de populismo contra populismo que indistintamente de cuál de los dos gane, los únicos afectados serán los ciudadanos.

### EXCÉLSIOR:

¿EL FIN DEL PRI?

JUAN J. RODRÍGUEZ PRATS (P.14)

### UNIVERSAL: HISTORIAS DE REPORTERO

/ ESTE ARTÍCULO DE OPINIÓN NO CONTIENE NINGUNA OPINIÓN (III)

## **COLUMNA ARSENAL** **AUTOR FRANCISCO GARFIAS** **DIARIO EXCELSIOR**

### **EL MIÉRCOLES NEGRO DEL PRI**

Alguna vez partido-gobierno-máquina de represión, corrupción y cooptación como llegó a llamarlo el historiador Enrique Krauze—, el PRI vivió ayer uno de los días más difíciles de su nonagenaria vejez. José Narro Robles, exrector de la UNAM, no sólo se bajó de la contienda interna para renovar la dirigencia nacional de ese partido, sino que renunció al otrora partidazo, tras 46 años de militancia. El universitario, quien le ofrecía al tricolor una cara más presentable, subió a redes sociales un durísimo video en el que explicó los motivos que lo hicieron tronar.

“Se trata de una farsa que, antes de iniciar, ya tiene resultado”, aseguró.

Ya encarrerado, denunció que en el tricolor hay “simulación, excesos, desapego y lejanía de las causas; y falta de democracia interna”.

“Son evidentes las pruebas de que existe un preferido de la cúpula del PRI. El candidato oficial de los gobernadores y de quien fue, hasta recientemente, el jefe político del partido”, dijo el universitario.

El “preferido” del que hablaba es Alejandro Moreno, gobernador con licencia de Campeche, quien trae el respaldo de 11 de los 12 gobernadores del PRI y el del expresidente Peña.

“Por si fuera poco añadió, son groseros los indicios de intervención del gobierno federal en la misma dirección”.

\*Narro no se va solo. Lo acompaña en su renuncia Beatriz Pagés, otra destacada militante del tricolor. Ella se va del partido porque, dice, no está de acuerdo en que “se le entregue” a Andrés Manuel López Obrador.

Por si faltara algo, otro destacado priista, Manlio Fabio Beltrones, descalificó el proceso interno. Posteoó un tuit en el que lamentó, “y mucho”, la renuncia de su amigo @JoseNarroR al @PRI\_Nacional.

“Las razones ya las expuso. En lo personal no acudiré a votar el 11 de agosto, con ese padrón irregular del que habla la convocatoria”, anunció Beltrones.

El cerrojazo del “miércoles negro” del otrora partidazo lo completó la Suprema Corte de Justicia, al avalar que la Fiscalía de Chihuahua, controlada por el gobernador Javier Corral, investigue al expresidente Peña Nieto, pero sólo por delitos del fuero común y no los del orden federal.

El máximo tribunal modificó así la suspensión concedida por el ministro Eduardo Medina Mora a Peña Nieto, en octubre de 2018. Esa suspensión evitaba investigaciones de las autoridades estatales contra el expresidente y exfuncionarios involucrados en desvíos de recursos a campañas electorales.

Corral ya se frota las manos. Luego del anuncio de la SCJN, el gobernador difundió un comunicado en el que asegura que las investigaciones llegarán hasta donde topen.

“Y vamos hasta el fondo y hasta donde tope, y si topa en Peña Nieto, hasta Peña Nieto iremos”, señaló.

Aunque va a estar difícil. A Peña sólo lo pueden investigar por delitos del fuero común como robo o lesiones cometidos en esa entidad.

\*Alejandro Gutiérrez Gutiérrez, exsecretario general adjunto del PRI, es el chivo expiatorio en esta larga historia de desvío de recursos a campañas del tricolor en 2016. Estuvo en una cárcel de Chihuahua ocho meses y 25 días.

Lo buscamos para conocer su opinión sobre lo ocurrido en la Corte. “Para mí no cambia. Estoy en apelación. Es un tema local lo que autorizan, la investigación. Yo estoy seguro de ser absuelto”, nos dijo vía WhatsApp.

Gutiérrez fue sentenciado tres años por peculado de 1.7 millones de pesos. Los cumple en libertad condicional. No tiene ninguna medida cautelar, aunque ya apeló.

\*Vamos “requetebién”. El IMSS informó ayer que durante el pasado mes de mayo se crearon apenas tres mil 983 empleos formales, lo que representa una caída de 88.2% en relación con el mismo mes de 2018.

En los primeros cinco meses de este año se han generado 303 mil 545 plazas. Esto es un 38% menos que en igual periodo del año pasado, según los especialistas.

¿Traerá otros datos?

## **COLUMNA JUEGOS DE PODER** **AUTOR LEO ZUCKERMANN** **DIARIO EXCELSIOR**

### **MENTIRAS Y POLÍTICA**

La mentira es parte intrínseca de la política. No hay político que, de alguna manera u otra, oculte la verdad. Lo pueden hacer sabiendo que están falseando la realidad para conseguir lo que están buscando; el cinismo maquiavélico de que “el fin justifica los medios”. Pero también lo pueden hacer creyéndose sus propias mentiras. Esto es peor que lo primero. Las sociedades corren un mayor riesgo con lo segundo. El tema se agudiza si todo un régimen está basado en mentiras que los líderes se creen a pie juntillas. Eso, más temprano que tarde, colapsa como un castillo de naipes.

Muchos colegas ya han escrito buenas reseñas de la serie Chernobyl de HBO. Me atrevo a añadir la

mía enfatizando precisamente el tema de la mentira en la política. A lo largo de los cinco episodios que cuentan el accidente de la planta nuclear en 1986 en Ucrania, país que pertenecía a la URSS en ese momento, vemos cómo el régimen soviético estaba basado en la mentira. Simple y sencillamente, no había incentivos para decir la verdad.

Desde que explota el reactor nuclear, el jefe de la planta lo niega. La evidencia es contundente, está más que claro la magnitud del accidente, el desastre es manifiesto y, sin embargo, él cree y ordena que una cosa así no puede suceder en la institución a su cargo.

Cual si fuera un potente virus, vemos cómo la mentira se va reproduciendo. El subdirector y director de la planta niegan la explosión y la minimizan. Lo mismo los jefes del politburó local. Uno de ellos esgrime el “contundente” argumento de que un desastre así no puede ocurrir en una planta que lleva el nombre de Vladimir Ilich Lenin. Todos se paran a aplaudirlo. El asunto va escalando y absolutamente todos siguen negando el desastre y mintiendo, aunque algo gordo está sucediendo. Eventualmente, el tema llega al Comité Central del Partido Comunista, presidido por Mijail Gorbachov. Y sigue la mentira.

En la serie de HBO, el científico nuclear Valeri Legásov es el que se atreve a cuestionar la “verdad oficial” y logra que manden a un ministro segundón para investigar qué está pasando en Chernóbil y reportar a Moscú. Cuando llega, el desastre es más que evidente. Los niveles de radiación están fuera de control. Si no se hace algo rápido, habrá millones de muertos.

El Estado soviético, sin embargo, sigue aletargado. El régimen político desincentiva la verdad. Políticos, burócratas, militares y aparátchik se la pasan cuidando sus huesos. No sólo sus chambas, sino también, literalmente, sus huesos, porque la KGB está espiando a todos. La realidad, sin embargo, se impone. Los niveles de radiación extremos son captados en los países de Europa occidental. La URSS ya no puede ocultar la verdad.

Por muchas razones, las democracias liberales son regímenes políticos superiores a los autoritarios. Una de ellas es que existen múltiples fuentes de información y, por tanto, resulta difícil esconder la verdad.

La oposición política tiene incentivos para dar a conocer los errores del gobierno en funciones. Los medios de comunicación se la pasan buscando historias para poner en entredicho a los poderosos. Las organizaciones de la sociedad civil generan información alternativa para contrastarla con las versiones oficiales del gobierno.

En un país democrático-liberal, una tragedia como la de Chernóbil pudo haberse resuelto más rápido, con menos costos humanos, económicos y ambientales, e, incluso, pudo haberse evitado.

No digo más acerca de la serie Chernobyl. Recomiendo que la vean. Pero sigo en el tema de las mentiras y la política. A menudo me pregunto si tal o cual político de verdad se cree la sarta de patrañas que suelta.

Una de las características actuales de nuestra época es la creciente presencia de políticos populistas que mienten sin rubor. Trump, Putin, Erdogan, Bolsonaro, Modi, Duterte, Netanyahu, Salvini, Maduro y Orbán, por nombrar los más conspicuos.

Y sí, claro, eso nos lleva a nuestro Presidente. López Obrador es un experto en inventar realidades alternativas, es decir, en mentir y lograr que la gente se lo crea. En 2006, sin presentar ni una sola prueba contundente, fabricó la historia de un gran fraude electoral. Más de un tercio de los mexicanos se lo creyó.

Ahora que ya es Presidente, y tiene que enfrentar un panorama económico adverso, afirma que la economía va requetebién de acuerdo a otros datos que él posee.

La pregunta es si miente cínicamente sabiendo que está diciendo una falsedad o si realmente se lo cree. Ojalá sea lo primero porque, si es lo segundo, estamos en un gran problema.

## **COLUMNA ALHAJERO AUTOR MARTHA ANAYA DIARIO HERALDO DE MÉXICO**

### **EL PRI SIGUE DESGARRÁNDOSE**

El doctor José Narro Robles esperó hasta el último momento para abdicar.

Intentó alcanzar los apoyos requeridos en la convocatoria para competir por la dirigencia del PRI, pero no los logró.

Asólo tres días del registro de fórmulas, el ex rector de la UNAM aún no tenía compañera de fórmula; tampoco había conseguido el apoyo de los sectores y de organizaciones que exige el proceso.

Estaba solo. Lo dejaron solo.

¡Claro que los dados están cargados!, como dice Narro. Desde el momento en que los gobernadores manifestaron su apoyo a Alejandro Moreno Cárdenas es previsible el resultado, a menos que ocurra algo extraño o inesperado.

En realidad, lo que el doctor evitó con su retiro fue: ser exhibido ante la posibilidad de quedar por debajo de Ivonne Ortega y de Ulises Ruiz o, peor aún, no lograr ni siquiera inscribirse para competir.

La “trampa” —vía el crecimiento de nuevos afiliados en Coahuila, Campeche, Oaxaca y Ciudad de México—, advirtió, se alimenta con los “desatinos” de la dirección nacional “y por el miedo de hablar con la verdad”.

Pero su renuncia “a formar parte de la comedia y a legitimar lo que está viciado de origen” —y al propio partido en el que militó 46 años— trajo a su vez descrédito al proceso de elección y exhibió las fracturas y debilidades del PRI.

La presidenta del tricolor, Claudia Ruiz Massieu, apenas registró:

“En el @PRI\_Nacional lamentamos la decisión de @JoseNarroR de renunciar a nuestro partido. Reconocemos su trayectoria, prestigio y sobre todo su calidad moral y compromiso con México”.

Manlio Fabio Beltrones, ex dirigente del PRI y uno de los principales impulsores de la candidatura de Narro acusó:

"Lamento y mucho a mi amigo @JoseNarroR al @PRI\_Nacional. Las razones ya las expuso. En lo personal, no acudiré a votar el 11 de agosto, con ese padrón irregular del que habla la convocatoria".

El ex gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, atacó:

"Lamento la renuncia de Pepe Narro, hombre valiente y de principios, y responsabilizo de esto a Alejandro Moreno, quien aún no se registra y ya está fracturando al partido con las trampas y la cargada que, para imponerlo en la dirigencia, pretende Peña Nieto y los gobernadores".

Ivonne Ortega, exsecretaria general del PRI, azuzó:

"Lamento que el doctor @JoseNarroR se vaya del PRI. Coincido en todas sus razones, las suscribo. Pero creo que no debemos rendirnos, en la lucha por el PRI no puede ganar la cúpula. Vamos con todo para recuperar al partido. #RecuperemosAIPRI".

De todo esto, lo que queda claro es que el proceso de elección pierde legitimidad y que el PRI aún no toca fondo. Sigue desgarrándose.

## **COLUMNA TEMPLO MAYOR DIARIO REFORMA**

AHORA que Eduardo Medina Mora anda dando tantas explicaciones, tal vez tenga algo que decir sobre una muy feliz coincidencia que descongeló las cuentas de su amigo el abogado Juan Collado.

RESULTA QUE la Segunda Sala de la Suprema Corte modificó los criterios para favorecer a quienes les son aseguradas sus cuentas... a propuesta del ministro Medina Mora. Eso fue el 29 de mayo y casualmente dicha resolución se saltó a otras 12 jurisprudencias que estaban en fila para ser publicadas y apareció en el Semanario Judicial el día 31, con lo cual entró en vigor de inmediato.

¿Y QUIÉN creen que fue el primero que tramitó un amparo -y lo obtuvo- para que le descongelaran las cuentas bancarias que le habían sido aseguradas por la autoridad? ¡Exacto! El mismísimo Juan Collado, quien tuvo al ministro Medina Mora como uno de sus invitados VIP en la boda de su hija apenas un mes antes.

Y SI no creen que fue casualidad y que hubo mano negra, habría que preguntarle a Jazmín Bonilla y Óscar Zamudio, secretarios de Acuerdos y de Estudio y Cuenta de la Segunda Sala, que son quienes podrían explicar cómo fue que esa resolución entró en vigor por la vía del fast track.

VAYA PARADOJA: las medicinas se están convirtiendo en un auténtico dolor de cabeza para el gobierno y para los distribuidores de fármacos. Las empresas que participan en este concurso están más preocupadas que entusiasmadas, porque la dichosa compra consolidada en realidad es complicada.

COSADE VER, dicen, que sólo en los embudos y atorones en la distribución podría perderse todo el supuesto ahorro que busca el gobierno federal. Dicen que el hecho de concentrar en CDMX todo el material implica no sólo gastos extra, sino desbordar la ya de por sí saturada capacidad de almacenamiento y distribución del Sector Salud.

AESO hay que sumar, advierten, que se podrían estar violando acuerdos internacionales de comercio y, para colmo, que se prevé una cascada de amparos por parte de las empresas participantes y, claro, también, las excluidas. Este embrollo amenaza con hacer metástasis.

PRIMER ACTO: José Narro renuncia al PRI y denuncia fraude en la contienda interna, así como la intromisión del gobierno federal en favor de Alejandro Moreno.

SEGUNDO ACTO: Claudia Ruiz Massieu elogia la trayectoria del que se va azotando la puerta; y Manlio Fabio Beltrones anuncia que no votará en la elección tricolor.

TERCER ACTO: los gobernadores priistas que participaron en la cargada en favor de "Alito" salen a pedir la unidad del partido.

¿CÓMO se llamó la obra? Es un PRI-Mor estar con Obrador.

## **COLUMNA EL ASALTO A LA RAZON AUTOR CARLOS MARIN DIARIO MILENIO**

### **EL 'MEDIOAPAGÓN', ¿QUÉ COSA SUCEDE?**

Una de las expresiones más idiotas de la austeridad republicana, juarista o franciscana es la pichicatez que comenzó a aplicarse para el pago de la energía eléctrica en la Cámara de Diputados que, en mancuerna con el Senado, representa al Congreso, uno de los Tres Poderes de la desgreñada Unión.

El martes por la tarde se formalizó la circular de la Secretaría General del abaratado cuerpo legislativo firmada por el pretenciosamente llamado Director General de Recursos Materiales y Servicios, Juan Alberto Armendáriz, al tiempo que las áreas comunes ya solo se medio distinguían con una luz mortecina que hace pensar en luminarias de velas y antorchas medievales.

Casi en penumbra quedaron el lobby principal, los excusados y otras instalaciones diseñadas por el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, y el colmo de la de vergüenza: fueron desconectados los electrodomésticos porque el cuentachiles administrador de la miseria cree que la preparación de un pinche café vulnera la de suculentos potajes legislativos que se cocinan en San Lázaro para bien de la República.

El absurdo provocó rechiflas de las fracciones opositoras y uno que otro morenista, ya que refrigeradores, hornos de microondas, ventiladores y cafeteras quedaron condenados a chatarrizarse, pese al servicio que prestaban, sobre todo, a los empleados que mantienen el recinto funcionando y rechinando de limpio

Abundan argumentos para la inconformidad y el pitorreo. El principal: que los trabajadores cubren jornadas mínimas de ocho horas y se les despojó del gusto de refrigerar o calentar su comida. Pero aún si la medida solo afectara a los 500 diputados y sus achichincles, ¿quién en uso pleno de sus

facultades mentales objetaría que se pueda preparar un té, entibiar una torta, un sándwich o una garnacha?

La medida es un escupitajo a la dignidad que debiera caracterizar a la Cámara de Diputados, cuya súbita mediocratización se comprende porque fueron los lacayunos integrantes de las Comisiones Unidas de Crédito Público y de Presupuesto y Cuenta Pública quienes aprobaron (a la medianoche del lunes) la jocosa Ley de Austeridad Republicana que legaliza un compromiso de campaña de Andrés Manuel López Obrador.

El ridículo responde a lo que el estulto señor Armendáriz quiso interpretar del exhorto presidencial al Congreso para sacar la referida ley: "Si veo que se pasa el tiempo y no se aprueba, como depende de nosotros, memorándum, memorándum interno para que nadie vaya a pensar que es lo mismo", advirtió, ¡y chíngale!: ipso facto se dejó a los tangueros diputados con todo a media luz.

Ante la experiencia reciente del paquete explosivo que pudo matar a una legisladora de Morena en el Senado, ya ni soñar con detectores de armas o bombas ni preocuparse por un órgano del Estado que, dicho sea de paso, algo tiene que ver... ¡con la seguridad nacional!

## **COLUMNA EN PRIVADO** **AUTOR JOAQUIN LOPEZ DÒRIGA** **DIARIO MILENIO**

### **LA IMPORTANCIA, ELECTORAL, DE LLAMARSE ANDRÉS**

El fuego, por más amigo que sea, será siempre enemigo. Florestán

El martes le contaba que la oposición en el Senado votaría a favor de la consulta popular y la revocación de mandato, pero no para las elecciones federales del 6 de junio de 2021, como había planteado Andrés Manuel López Obrador desde candidato presidencial.

Y es que todos saben la diferencia de que esté o no en la boleta.

En la presidencial de 2006, Andrés Manuel como candidato de la alianza que encabezó el PRD logró 36.4 por ciento de los votos, y 30 por ciento para diputados y senadores.

En la intermedia de 2009, el PRD, alcanzó 12.9 por ciento.

En 2012, siendo candidato de la coalición que de nuevo encabezó el PRD tuvo 32.4 por ciento y en la intermedia de 2015, en su primera incursión electoral como partido, Morena logró 8.8 por ciento de la votación y el PRD 11.5 por ciento.

Ya en 2018, López Obrador en otra alianza, pero encabezada por Morena, alcanzó 53 por ciento del electorado, aportando su partido 45 por ciento, y en las legislativas 39 por ciento que con sus aliados llegó a 45 por ciento.

Y en los procesos de este año ganó las dos gubernaturas en juego: Puebla, con apenas 29 por ciento de participación y Baja California con 33. ¡Bajísima! Es cierto que arrebató el Congreso al PAN en Quintana Roo, pero el abstencionismo allí fue de ¡78 por ciento! Y perdió todo en Tamaulipas, casi todo en Durango y apenas tuvo alcaldías en Aguascalientes.

Esa es la diferencia, estar o no estar, y por eso su estrategia original de aparecer en las boletas de junio lo que ante la falta de votos en el Senado para modificar la Constitución, ya lo dejó pasar, dijo ayer, para cuando mis opositores quieran, ya no en junio de 2021, ni el 21 de marzo, en pleno proceso electoral, hasta diciembre a la mitad de su gobierno.

Pero lo que tiene que quedar claro a los morenistas que llegaron a alguna posición electoral es que la ganaron por el efecto López Obrador, no por ellos.

Y quieren más.

### **RETALES**

1. ENTORNO. Anoche se aclaró el asesinato del seminarista Leonardo Avendaño, un cura que ya fue detenido, y esta semana o la otra se resolverá el de Norberto Ronquillo. En ambos casos, el entorno. Aquí ya cuenta el arribo de Omar García Harfuch al gobierno de Claudia Sheinbaum;

2. VISITA. Clave el encuentro del canciller Marcelo Ebrard y el embajador Juan Ramón de la Fuente con el secretario general de la ONU, António Guterres. Quedó claro que la migración es un problema multilateral y la participación de al menos 14 de sus agencias y un representante para coordinarlas con los gobiernos de México, Guatemala, El Salvador y Honduras; y

3. DIGNO. Fue una sacudida la renuncia ayer de José Narro al PRI tras una militancia de 46 años. La sucesión ya quedó, ya estaba, resuelta con Alejandro Moreno y el apoyo de los gobernadores priistas.

## **COLUMNA TRASCENDIO** **DIARIO MILENIO**

QUE la Auditoría Superior de la Federación y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación firmarán hoy un convenio de colaboración que va desde la capacitación hasta la homologación de temas para mejores prácticas de transparencia, en aras de sumarse a la cruzada por la rendición de cuentas que ya comenzó el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar. Más allá de la firma y las buenas intenciones, el documento contiene parámetros de medición que permitirán saber si se avanza y la dupla del auditor David Rogelio Colmenares Páramo y del magistrado presidente Felipe Fuentes Barrera deberán informar al respecto en algunos meses.

QUE la salida del periodista Sergio Sarmiento de Radio Centro, donde aportó su voz durante 36 años, solo es otro elemento de la crisis del corporativo encabezado por Francisco Aguirre Gómez, que arrastra la caída de 23.2 por ciento en sus utilidades de operación 2018 y de 11.4 por ciento en el primer trimestre 2019, el fiasco de su fallida compra de un canal de televisión abierta y la suspensión en bolsa por la falta de una asamblea que apenas pudo consumir el martes pasado. Por cierto, Accival y Grupo Bursátil Mexicano, socios del grupo radiofónico, votaron contra algunos acuerdos en esa reunión.

QUE desde todos los ángulos salieron voces contra el balconeo que la cuarta transformación, vía

Notimex, hizo de los becarios del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes de las últimas dos décadas, identificando a algunos que han recibido hasta seis veces el apoyo, como los escritores Alberto Ruy-Sánchez, Christopher Domínguez Michael, David Huerta, Elsa Cross y Fabio Morábito. El caricaturista Bef llamó “criminalización” de artistas la difusión de la lista y el monero Antonio Helguera colocó en su cuenta de Twitter un mensaje en el que dice a Andrés Manuel López Obrador, a la senadora Jesusa Rodríguez y a Sanjuana Martínez, directora de la agencia, “que Mao ya llevó a cabo una revolución cultural y fue una atrocidad abominable”.

## **COLUMNA PEPE EL GRILLO DIARIO LA CRONICA**

### **ONCE AÑOS DEL NEWS DIVINE**

Hace once años, en una acción abusiva de policías, murieron 12 personas, la mayoría jóvenes que bailaban en la disco News Divine. Fueron golpeados y pisoteados en el local sin puerta de emergencia. Nombres de culpables hubo muchos, pero a más de una década se han ido borrando. A todos se exculpó en una cadena de mentiras, cambio de informes y desaparición de pruebas. El juez Rafael Guerra fue elevado a magistrado y ahora es el encargado del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México. Francisco Chíguil, quien fue el personaje principal de la trama, por ser quien autorizó, cuando fue delegado de Gustavo A. Madero, la reapertura del establecimiento a pesar de que no contaba con permisos y con requerimientos de Protección Civil, regresó a la escena política y actualmente es alcalde de ese mismo territorio, impulsado por Morena. ¿Premio por aguantar 10 años en la oscuridad y la presión de los deudos? Lo cierto es que sólo hay un procesado: el dueño, Alfredo Maya. Ah, por cierto hace un mes el TSJ le quitó el caso “por necesidades del servicio” al juez local Ángel Aarón Cámara Atristáin, quien durante los últimos años luchó por hacer justicia e impidió que se le diera carpetazo a la investigación. ¿Continuará la impunidad e injusticia en este caso?

Adrián Rubalcava se guarda la lana

Nos cuentan que los asesores del Concejo de la alcaldía de Cuajimalpa, que encabeza el priista Adrián Rubalcava, no han cobrado por sus servicios tras seis meses de labores. Se trata de 30 personas que desde que iniciaron gestión, en enero pasado, no han percibido remuneración salarial por su colaboración con los 10 concejales. Lo peor es que el exdiputado está en modo de no importarle el tema. Cabe recordar que el pago a los asesores está reconocido en el Artículo 82 de la Ley Orgánica de las Alcaldías como una retribución que será cubierta en los términos que señale la normatividad correspondiente. La Secretaría de Administración y Finanzas del Gobierno capitalino y la alcaldía de Cuajimalpa se están echando la bolita. No quieren pagarles. Sean peras o manzanas el tema se encuentra atorado y no se ve para cuando se resuelva.

¿Experiencia o imposición?

Nos dicen que Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad, no quiere seguir restándole puntos a su imagen por culpa de la inseguridad, por lo que no dudó en autorizar el refuerzo tabasqueño para encabezar la Fiscalía Antisecuestros. Sí, aprobó, y sin muchos peros, el nombramiento de César Oliveros Aparicio, un personaje que fue vendido, o, como sospechan los incrédulos, se lo impusieron bajo la premisa de que carga una gran experiencia en temas relacionados a plagios, que actualmente acongoja a los habitantes de la CDMX. Y como tampoco estaba muy convencida en las investigaciones en contra de funcionarios palomeó a Tomás Romero Hernández, quien desde hace unos días asumió el cargo de fiscal para la investigación de delitos cometidos por servidores públicos. Y es que tras los últimos casos de secuestro aún sin resolver, fueron relevados Arturo Baca Rivera y José Carlos Villarreal Rosillo, de la FAS y Servidores Públicos, respectivamente. Ahora, habrá que preguntarse si debutar con una derrota está en los planes de los nuevos refuerzos o en breve tendremos resultados de los últimos asesinatos y plagios que conmovieron a la sociedad.

## **JORNADA:**

**A 6 MESES DEL CAMBIO DE GOBIERNO: ENTRE LAS IMPUNIDADES Y LAS OPORTUNIDADES**  
**/ MARIO PATRÓN (P.18)**

## **EXCÉLSIOR: RAZONES /**

**GOBERNABILIDAD Y HUMOR INVOLUNTARIO /**  
**JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ (P.12)**

## **FINANCIERO: USO DE RAZÓN /**

**EL INTERÉS PARTICULAR DEL PRESIDENTE /**  
**PABLO HIRIART (P-36)**

## **FINANCIERO: LA FERIA**

**MONÓLOGO NACIONAL / SALVADOR CAMARENA (P.42)**

**LA RAZÓN: QUEBRADERO / REVOCACIÓN**  
**/ JAVIER SOLÓRZANO (PP-2)**

## **PUBLIMETRO:**

**HABRÁ ELECCIÓN ANTICIPADA SI AMLO NO PASA LA REVOCACIÓN (PP-4)**

## **EJE CENTRAL: AYUDA DE MEMORIA**

/ [LA CAUSA](#) / RAYMUNDO RIVA PALACIO (PP-4)

UNIVERSAL: [KIOSKO](#) (P.24)

UNIVERSAL: SERPIENTES Y ESCALERAS

/ [RUPTURA EN LO QUE QUEDA DEL PRI; ¿HABRÁ DESBANDADA?](#)

/ [SALVADOR GARCÍA SOTO](#) (P.7)

FINANCIERO: ESTRUCTAMENTE PERSONAL

[LO PEOR DE NOSOTROS](#)

RAYMUNDO RIVA PALACIO (P.38)

EXCÉLSIOR: [FRENTE POLÍTICOS](#) (P.15)

ECONOMISTA: [LA GRAN CARPA](#) (P.54-55)

FINANCIERO: [CONFIDENCIAL](#) (P.35)

24 HORAS: [¿SERÁ?](#) (P.2)

LA RAZÓN: [ROZONES](#) (P.2)

REPORTE ÍNDIGO: [REDES DE PODER](#) (P.3)

EL SOL DE MÉXICO: [A LA SOMBRA](#) (P.2)

EL HERALDO: [SACAPUNTAS](#) (P.2)

CONTRARÉPLICA: [TIRADITOS](#) (P.2)

## COLUMNA CALLEJON INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

*No tendrá Narro la fuerza que le regatean, pero por el peso de su figura cimbró al PRI*

*Abandonó la comedia y la farsa del PRI. Culpa de la simulación a Peña y AMLO*

*Agradece respaldo de Manlio y aclara que la lucha no está concluida*

*Llama a la reflexión, a proponer y actuar por el bien de México*

*Crece el programa "Salario Rosa" en los municipios*

*Recibe alcalde de Toluca a su homólogo de Neza. Unen esfuerzos*

*A cuenta gotas el abasto de medicamentos para pacientes con VIH*

Continúa la "comedia" en el Partido Revolucionario Institucional (PRI). Aunque la cúpula finge que las posturas de José Narro Robles y Manlio Fabio Beltrones Rivera no tuvieron un impacto significativo, en realidad la reacción demuestra todo lo contrario, el hecho de convocar a una reunión en el Comité Ejecutivo Nacional y lo expuesto por diversos gobernadores del país le dieron mayor peso al acontecimiento.

Quizá tienen razón los cacicazgos del priismo en el sentido de que José Narro no tiene fuerza al interior del PRI y que además no ha estado en la lucha de calle en los 46 años de militancia que asegura, sin embargo es evidente que su figura tiene mayor peso que cualquiera de los integrantes de la cúpula priista.

Más allá de las acusaciones de que ha sido objeto, José Narro no tiene cola que le pisen. Vamos, no tiene detrás una sombra de corrupción o impunidad como cientos en el tricolor. Difícilmente podría compararse el paso por la Rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) con decenas de cargos burocráticos en el CEN del PRI.

Y es que hay formas de salirse de la contienda, también se diferencia un discurso altamente crítico, tomando en cuenta quién lo pronuncia, por ello dolió lo dicho por Narro. Ulises Ruiz Ortiz, lleva varios meses criticando severamente las decisiones cupulares de su partido, pero no generó -hasta el momento- la reacción que sí provocó Narro.

Para los priistas críticos del PRI el mensaje de José Narro es una joya.

"El PRI atraviesa por una etapa de riesgos graves, decidí participar sin un proyecto personal, solo con la idea de poner al servicio del partido mi hoja de vida para ayudar".

"Es muy preocupante el curso que tomó el proceso de elección, por una parte son evidentes las muestras de que existe un preferido de la cúpula del PRI, el candidato oficial de los gobernadores y de quien fue hasta recientemente el jefe político del partido -Enrique Peña Nieto-, por si eso fuera

poco son groseros los indicios de intervención del gobierno federal -Andrés Manuel López Obrador- en la misma dirección”, subrayó.

A través de un video publicado en redes sociales, donde se observa junto a la bandera de México y un gran librero, que lo retrata, José Narro señaló que en tres meses y medio escuchó a miles de priistas, a partir de lo cual identificó algunos de los males que explican la contundente derrota que se vivió el año pasado: la simulación y los excesos.

El ex presidente del Consejo Universitario de la UNAM aseveró que el proceso interno se trata de una farsa que antes de iniciar ya tiene resultado, cuya trampa es el padrón y el crecimiento desmedido de afiliados en Coahuila, Ciudad de México, Campeche y Oaxaca, donde los militares serán llevados a votar por quienes llenarán de vergüenza al PRI.

De esta forma, José Narro puntualizó que además de renunciar a la comedia del PRI, también lo hace a su militancia de 46 años. Y mandó mensajes claves.

1.- Para el gran político -Manlio Fabio Beltrones Rivera- que me ayudó, mi gratitud emocionada, para sus colaboradores la certeza de que seguiremos juntos en la tarea de mejorar a nuestro país, a quienes desde la sociedad civil me alentaron a seguir, muchas gracias. Mi gratitud a la autentica militancia, aprendí mucho de aquellos a quienes escuche, saludé y conocí su sentir, y

2.- México es mas grande que un sexenio, que un partido y su dirigencia, por ello digo que quienes no estamos de acuerdo con lo que pasa en el país, con independencia de preferencias y convicciones, debemos organizarnos para reflexionar, proponer y actuar. Esa tiene que ser la próxima tarea Vinieron las reacciones. Primero el respaldo de Beltrones, el experimentado priista que ha estado en los peores momentos de la historia del PRI y en los de bondades.

“Lamento y mucho la renuncia de mi amigo @JoseNarroR al @PRI\_Nacional. Las razones ya las expuso. En lo personal no acudiré a votar el 11 de agosto, con ese padrón irregular del que habla la convocatoria, redactó en su cuenta de Twitter.

El CEN del PRI emitió un comunicado de prensa donde se dio a conocer que los sectores y organizaciones cerraron filas y se comprometieron a garantizar la unidad interna durante el proceso de renovación del tricolor.

Alejandro Moreno Cárdenas, el candidato de los Gobernadores, se pronunció así: “El PRI es el partido de la unidad y lealtad: Nadie es más fuerte que todos nosotros juntos. Cualquier diferencia se resuelve con diálogo y bajo las reglas y autoridades del partido. Es el momento de sumar, no de restar; de unir y no de dividir. Hoy, más que nunca #YoEstoyConElPRI”.

Por la noche Alfredo del Mazo Maza, el gobernador mexiquense, redactó el siguiente mensaje en Twitter: “una fortaleza del @PRI\_Nacional siempre ha sido la Unidad, todos debemos abonar para que este proceso nos permita conservarla y fortalecerla”.

De los demás personajes que aspiran a dirigir el PRI; Ulises Ruiz, ex gobernador de Oaxaca, dijo: “lamento la renuncia de Pepe Narro, hombre valiente y de principios y responsabilizo de esto a Alejandro Moreno, quien aún no se registra y ya está fracturando al partido con las trampas y la cargada que para imponerlo en la dirigencia pretende Peña Nieto y los gobernadores”.

“El CEN del @PRI\_Nacional debe rectificar de inmediato dejando fuera las 700 mil afiliaciones evidentemente amañadas promovidas por Aito y sus cómplices y evitar la parcialidad en el proceso por parte de funcionarios y dirigentes en favor del candidato de Peña Nieto”.

Ivonne Ortega no abandona la carrera. “los mismos de siempre siguen con las mismas mañas de siempre para no permitir que otros aspirantes se registren. Provocaron la renuncia del Doctor Narro. A la cúpula le digo: Yo seguiré hacia adelante. Nos vemos en la contienda”.

“Lamento que el doctor @JoseNarroR se vaya del PRI. Coincidió en todas sus razones, las suscribo. Pero creo que no debemos rendirnos, en la lucha por el PRI no puede ganar la cúpula. Vamos con todo para recuperar al partido”. Habrá que ver la respuesta de José Ramón Martell, quien no se descarta pueda sumarse a Alejandro Moreno. Interesante.

### **Atajos**

**Por el centro:** En un primer momento los funcionarios del gobierno estatal trabajaron en la conformación del padrón de beneficiarios del llamado “Salario Rosa”, sin embargo en diversos municipios son las propias mujeres quienes buscan ser parte de dicha beneficio.

Los resultados del programa son producto de los comentarios en las comunidades por parte de las mismas beneficiarias. Y es que hasta el momento los municipios mexiquenses no han podido crear programas novedosos de apoyo social como el “Salario Rosa”, salvo el caso de Huixquilucan, donde Enrique Vargas del Villar implementó la “tarjeta azul”.

**Por la izquierda:** El alcalde de Nezahualcóyotl, Juan Hugo de la Rosa García, estuvo en Toluca con su homólogo, Juan Sánchez Gómez, con quien firmó un acuerdo de colaboración que entre otros rubros permitirá intercambiar estrategias en materia de seguridad. Obviamente más allá de eso llama la atención el encuentro en el aspecto político, pues el de Neza ha estado visitando diversos municipios, en una clara postura de mostrar fortaleza en su proyecto personal.

El alcalde de Toluca señaló que la seguridad pública es esencial para alcanzar el propósito fundamental de que los habitantes recuperen y experimenten la paz y la tranquilidad a la que tienen derecho.

Señaló que la función de cualquier orden de gobierno es brindar seguridad a sus habitantes, pero en el caso de los municipios esta responsabilidad se vive y siente de manera inmediata y próxima, por lo que es necesario compartir información estratégica para el combate a la violencia y el crimen, así como experiencias exitosas para participar en la planeación y ejecución de programas de seguridad, sin perder la autonomía.

**Por el centro3:** El secretario de Salud, Gabriel O’Shea Cuevas logró evitar problemas que se viven en otras entidades con el abasto de medicamentos para pacientes con VIH, pues aun cuando no recibió el producto para un semestre, como sucedía anteriormente, por lo menos garantizó que en Junio no

haya problemas, tomando en cuenta que -como se había dicho en este espacio- únicamente se tenía cubierto Mayo.

Ante los recortes federales en materia de salud, el gobierno estatal tuvo que aplicar 125 millones de pesos de otras partidas para no experimentar un caos en los servicios, no obstante los rezagos conocidos.

## COLUMNA COMENTARIOS DIARIO DE MEXICO AUTOR LUIS NOVELO

### \* Transparencia

Muy contentos deben estar los diputados mexiquenes, luego de que Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios, informara que el Poder Legislativo del Estado de México encabeza la lista de los sujetos obligados mejor evaluados en el cumplimiento de sus obligaciones en materia de transparencia a nivel estatal. Que los critiquen por otras cuestiones es otra cosa, pero en transparencia, de acuerdo al Infoem tienen 100 puntos...El cabildo de Cuautitlán Izcalli aprobó un punto de acuerdo que propuso la síndica panista **Joanna Felipe Torres** en su calidad de presidenta de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública, que es el de realizar las adecuaciones necesarias a la página web institucional del Ayuntamiento, a efecto de que se cumpla con las obligaciones de informar el uso del recurso público de manera veraz, oportuna y sencilla, dando prioridad a la información que más solicita la ciudadanía, bajo la lógica, de que la ciudadanía no tiene por qué solicitar por escrito la información que el Ayuntamiento está obligado a publicar. Buen punto...**Paola Vite Boccazzi**, directora del Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal 2019-2021, informó que el gobierno de Huixquilucan que encabeza **Enrique Vargas del Villar**, fue el primero en entregar este plan, que ha sido el mejor y ya está registrado...Debido al retraso de la entrega de recursos del Fondo Estatal de Fortalecimiento Municipal por 4 mil millones de pesos a municipios, alcaldes de 80 Ayuntamientos conformaron un bloque para exigir la entrega de recursos...En Ecatepec sigue saliendo la podredumbre de anteriores gobiernos. Ahora, el presidente municipal **Fernando Vilchis**, puso en funcionamiento la dragonera "Fénix", máquina asfáltadora que estuvo abandonada más de cuatro años y que parece que **Indalecio Ríos** no vio; con esta maquinaria serán repavimentadas las principales vialidades del municipio, con un ahorro de 50 por ciento.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

Que mientras los famosos "Oples" viven tiempos aciagos, quien está muy confiado en el Instituto Estatal Electoral del Estado de México (IEEM) es el consejero presidente Pedro Zamudio Godínez, a pesar de que en el congreso de la unión los representantes de Morena plantean la desaparición de los órganos electorales estatales y que su labor sea atendida por el INE. Zamudio Godínez afirma que los órganos "no son despilfarradores", aunque todo indica que en el IEEM hay un exceso de personal, ausentismo laboral, gastos y sueldos excesivos. Por cierto, ¿cómo andará la nómina de los consejeros electorales? pues huele a la opulencia de los llamados "altos funcionarios" con un sueldo que supera los 70 mil pesos mensuales. Que a la actual Legislatura le duró poco el espíritu ambientalista, porque una vez que ha menguado la moda, de nuevo circulan las botellas de agua en todos sus eventos y oficinas, cuando el acuerdo era usar sólo vasos de vidrio para evitar la generación de PET y con ello de residuos innecesarios. Que muy "sospechosista" ha resultado un caso en Xonacatlán, donde al propietario de un terreno en el poblado de San Antonio primero se lo invadieron, ahí construyeron y después le armaron pleito al dueño legítimo del lugar. Y no, no se trata de los antorchos, sino de ¡autoridades estatales! Antonio Sánchez Míguez, se dice despojado, y pese a haber ganado juicios y recursos, además de haber recibido propuestas oficiales de indemnización por el evidente abuso sufrido, ahora repentinamente la gaceta de gobierno con fecha 14 de junio señala que su terreno es susceptible de expropiación, ¡vaya sorpresita! la "justificación" es que el sitio es de utilidad pública, dejando a un lado la importancia del patrimonio de un particular. Que como almas gemelas van marchando los ayuntamientos de Toluca y Metepec. Las iniciativas en un sitio tienen réplica en el otro, y no es para menos, tratándose de una importantísima zona metropolitana. Se acumulan los casos, por ejemplo lo del tiempo gratuito de estacionamiento en las plazas comerciales, la prohibición del uso de bolsas de plástico y popotes, entre otras cosas. Será importante la coordinación entre el edil toluqueño Juan Rodolfo Sánchez, y la metepequense Gabriela Gamboa. \_



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)



